



### ÉDITO

PAR JEAN-MARIE BARILLERE,  
PRÉSIDENT DU CNIV

*Au fil des éditions, nous avons su faire de notre présence au Salon de l'agriculture un temps fort de rencontres et d'échanges avec les élus. Cette année n'a pas failli. Le Pavillon des vins 2018 a été le siège de vraies réunions de travail, avec les plus hauts responsables politiques, à commencer par le président de la République.*

*C'est, bien sûr, notre Plan de filière et sa mise en œuvre, dans toutes ses dimensions (valeur ajoutée, enjeux environnementaux et sociétaux, export), qui ont été au centre des débats.*

*Nous avons pu le dire au chef de l'État : nous sommes fiers de notre Plan de filière dans lequel nous prenons des engagements. Notre filière prend ses responsabilités... et nous attendons maintenant que l'État nous accompagne. Nos attentes ne concernent pas uniquement des aides financières. Elles seront nécessaires et sont légitimes, par exemple pour accompagner la transition écologique. Mais le soutien de l'État doit aussi passer par la création d'un cadre réglementaire adapté, en France et à Bruxelles.*

## LE GRAND PUBLIC FIDÈLE AU RENDEZ-VOUS

*Très présents tout au long de la semaine, les visiteurs du Pavillon des vins 2018 ont largement testé et approuvé les animations proposées. Une huitième édition qui a donné à apprendre tout en s'amusant.*



Un classique très couru : les dégustations avec accords mets-vins



La carte géante et son quizz, une attraction ludique pour mieux connaître les régions viticoles françaises



La vigne en réalité 3D : succès garanti auprès des petits... et des grands



Les signes de qualité, c'est garanti dans toute l'Europe



Passer au stand œnotourisme au Pavillon des vins, c'est déjà partir un peu !



Qui aura le meilleur nez pour déguster ?



La filière est numéro un : autant le dire !



Petites explications techniques du savoir-faire vigneron



Le Neurokiff, ou comment décrypter ses sensations gustatives

# Une édition studieuse

*Après l'année 2017 occupée par la campagne présidentielle, les élus et personnalités politiques sont au travail. Les responsables professionnels de la filière vitivinicole se sont relayés pour expliquer et soutenir les messages du Plan de filière. En cette édition 2018, sénateurs et députés n'ont jamais été aussi nombreux au Pavillon des vins. Autre fait notable : la présence accrue des délégations étrangères.*



La rencontre avec Emmanuel Macron a donné lieu à un véritable rendez-vous de travail, axé sur le Plan de filière et la responsabilité partagée qui en découle, entre les pouvoirs publics et la filière.

**EMMANUEL MACRON**,  
président de la République



**EDOUARD PHILIPPE**,  
Premier ministre



**STÉPHANE TRAVERT**,  
ministre de l'Agriculture



**JACQUES MÉZARD**,  
ministre de la Cohésion des  
territoires



**FRANÇOIS BAYROU**,  
président du Modem



**MARINE LE PEN**,  
présidente du Front national



**BENOÎT HAMON**,  
Conseiller régional d'Ile-de-France  
et cofondateur du Mouvement du  
1<sup>er</sup> juillet

## Economie : la valeur ajoutée au cœur des débats

*La création et un meilleur partage de la valeur ajoutée donneront les moyens à la filière de répondre aux attentes sociétales et environnementales. Pour mettre en œuvre les mesures proposées par le Plan de filière à cet effet, une coordination étroite avec les pouvoirs publics est sollicitée.*



Un échange en profondeur a pu avoir lieu avec le ministre, notamment sur les sujets de concurrence et de délais de paiement.

**BRUNO LE MAIRE**,  
ministre de l'Économie  
et des Finances



**SOPHIE PRIMAS**,  
sénatrice des Yvelines, présidente  
de la commission des affaires  
économiques du Sénat



**ROLAND LESCURE**,  
député des Français établis hors de  
France, président de la commission  
des affaires économiques, ...

... avec une délégation de députés membres de la commission dont



**MICHEL DELPON**,  
député de Dordogne



**CHRISTELLE DUBOS**,  
députée de la Gironde



**JEAN-BAPTISTE MOREAU**,  
député de la Creuse  
(rapporteur des EGA)



**JACQUES CREYSSEL**,  
délégué général de la Fédération du  
commerce et de la distribution



**JEAN-CLAUDE REQUIER**  
sénateur du Lot, membre de la  
commission des finances

# Accompagner la transition écologique et répondre aux attentes sociétales

*La filière vitivinicole s'est engagée, à travers le Plan de filière, à amplifier le mouvement vers une viticulture plus économe en produits phytosanitaires, qui lutte contre le changement climatique. Elle demande à la puissance publique de l'accompagner dans cette voie qui nécessite souvent des investissements de la part des entreprises. Elle a aussi rappelé son engagement à promouvoir une consommation raisonnable et sa volonté de s'associer à une politique de prévention co-construite avec les pouvoirs publics.*



**BRUNE POIRSON,**  
secrétaire d'Etat à l'écologie

La filière a insisté auprès de la secrétaire d'Etat : la transition écologique doit être encouragée par une politique nationale qui accompagne le changement des pratiques, finance la recherche et promeuve les démarches de certification environnementales.



**MARIE-CHRISTINE VERDIER-JOUCLAS,** députée du Tarn, co-présidente du groupe d'études vigne et vin, entourée de **VINCENT THIÉBAUD,** député du Bas-Rhin (à gauche) et **DANIEL LABARONNE,** député d'Indre-et-Loire (à droite)



**JEAN-PHILIPPE ARDOUIN,**  
député de Charente-Maritime



**AURORE BERGER,**  
députée des Yvelines, porte-parole LREM à l'Assemblée nationale



**RAPHAËL GÉRARD,**  
député de Charente-Maritime



**MARC FESNAU,**  
président du groupe Modem à l'Assemblée nationale



**AINA KURIC,** députée de la Marne



**DANIEL LAURENT,**  
sénateur de Charentes, président du groupe d'études vignes et vin



**MARTINE BERTHET,**  
sénatrice de Savoie



**NATHALIE DELATTRE,**  
sénatrice de Gironde



**YVES DÉTRAIGNE,**  
sénateur de la Marne

## Régions et départements : vers un partenariat renforcé

*Les Conseils régionaux et départementaux sont déjà des partenaires proches de la filière vitivinicole, avec la mise en œuvre des mesures du 2<sup>e</sup> pilier de la Pac. Leur rôle pourrait prendre de l'importance avec les futures mesures décidées dans le cadre du Plan de filière.*



**FRANÇOIS BONNEAU,**  
président de la Région Centre Val de Loire



**CAROLE DELGAS,**  
présidente de la Région Occitanie



**JEAN ROTTNER,**  
président de la Région Grand Est



**DOMINIQUE BUSSEREAU,**  
président du Conseil départemental de Charente-Maritime



**KLÉBER MESQUIDA,**  
président du Conseil départemental de l'Hérault

# Union européenne : clarifier, soutenir

*Nécessité de clarifier le droit de la concurrence, maintien d'une OCM spécifique au secteur vitivinicole et accompagnement renforcé en matière de R&D pour lutter contre le dépérissement du vignoble : trois points-clés qui ont été portés à la connaissance d'acteurs de premier plan au niveau européen*



**PHIL HOGAN**,  
commissaire européen à l'agriculture  
et au développement rural

De nombreux sujets aux forts enjeux pour la filière ont été abordés durant l'entretien avec Phil Hogan, tels que la réforme de la Pac, la promotion des produits agricoles, la politique de santé et de prévention.



**MICHEL DANTIN**,  
député européen



**ANGÉLIQUE DELAHAYE**,  
députée européenne



**PHILIPPE MUSQUAR**,  
chef d'unité de la commission  
Agriculture du Parlement européen

# Des rencontres pour développer l'export

*La protection des signes de qualité au niveau mondial est un travail de fond que poursuit sans relâche la filière vitivinicole française auprès de ses interlocuteurs internationaux. L'occasion d'aborder aussi les questions d'accès aux marchés, en lien avec la FEVS.*



**JEAN-BAPTISTE LEMOYNE**,  
secrétaire d'État au Commerce  
extérieur (à gauche), rencontré  
sur le stand de la FNSEA avec  
l'ensemble des filières agricoles



**SOLOMON PAVLIASHVILI**,  
vice-ministre de l'Agriculture et  
de la protection de l'environnement  
de Géorgie et  
**ECATERINÉ SIRADZE-DELAUNAY**,  
ambassadrice de Géorgie



**BRENDAN BERNE**,  
ambassadeur d'Australie



**FERNANDO CARDERERA  
SOLER**,  
ambassadeur d'Espagne



L'AMBASSADE DE CHINE représentée  
par le 1<sup>er</sup> secrétaire de l'ambassade



**GUNEL SEVDIMALIYEVA**, directrice générale du bureau des brevets  
et des marques d'Azerbaïdjan et sa délégation



Une délégation de la Représentation commerciale de  
la Fédération de Russie en France

# Les responsables professionnels mobilisés



**JEAN-MARIE BARILLÈRE**,  
président du CNIV



**JÉRÔME DESPEY**,  
président du conseil spécialisé vins  
de FranceAgriMer



**BERNARD ANGELRAS**,  
président de l'IFV



**BERNARD FARGES**,  
président de la CNAOC



**JOËL FORGEAU**,  
président de Vin et Société



## Les responsables professionnels mobilisés (suite)



**BORIS CALMETTE**,  
président de la CCVF



**JEAN-BERNARD DE LARQUIER**,  
vice-président du CNIV



**CHRISTIANE LAMBERT**,  
présidente de la FNSEA  
et **HENRI BRICHART**,  
vice-président



**THOMAS MONTAGNE**,  
président des Vignerons  
indépendants de France



**ALAIN BACCINO**,  
président du CIVP



**JEAN-MARIE BAILLIF**,  
président du Pineau des Charentes



**MICHEL BERNARD**,  
président du cluster œnotourisme  
et trésorier du CNIV



**Jean-Martin DUTOUR**,  
président d'InterLoire



**JACQUES GRAVEGEAL**,  
président de l'IGP Pays d'Oc



**René MORENO**,  
vice-président du CIVL et  
vice-président de la commission  
agricole et viticole de la Région  
Occitanie



**JEAN-CLAUDE PELLEGRIN**,  
président d'InterVins Sud-Est



**JEAN-LOUIS SALLIES**,  
président d'honneur du CNIV

## UN CARREFOUR DE COMMUNICATION

Le Pavillon des vins a accueilli :

- Une conférence de presse menée par le cluster œnotourisme et Atout France animée par **Hervé Novelli**, président du Conseil supérieur de l'œnotourisme, **Christian Mantéi**, délégué général d'Atout France et **Michel Bernard**, président du cluster, devant une quinzaine de journalistes de la presse professionnelle et nationale.



- Le déjeuner annuel des organisateurs du Tour de France, une manifestation d'envergure mondiale qui soutient les produits et les terroirs français.



- Un déjeuner de presse permettant aux présidents Barillère et Despey d'échanger sur l'ensemble des dossiers qui préoccupent notre filière avec les journalistes.



- La signature d'une convention entre l'ensemble des organisations de la filière et CEnoppia, association regroupant les producteurs de produits œnologiques, mettant en place la collecte et le recyclage des emballages de produits œnologiques.



## LANCEMENT DU SITE INTERNET DU CNIV

Le CNIV a profité du Salon de l'agriculture pour annoncer la mise en ligne de son site Internet : **www.intervin.fr**. A la fois simple et moderne, ce site présente le CNIV, le système interprofessionnel et la filière vitivinicole. Il assure ainsi une présence institutionnelle de la filière sur la Toile. Une partie « actualités » sera régulièrement mise à jour, avec la publication d'articles, d'études économiques, de communiqués de presse et des *Echos du CNIV*.

